
 

24 августа 2015 г. - Прямой эфир Телеканала "СПАС"  
(Российский круглосуточный общественный православный телеканал) 

Программа "Новости ЦАРЬГРАДА", с интервью Любомудрова Д.В.  
Ведущий - Андрей Афанасьев. Одна из тем Программы:  

ЭТИКА ЭКОНОМИКИ. Дух капитализма не соответствует 
православным ценностям. 

 
ВИДЕО фрагмент с интервью Любомудрова Д.В. (6 минут): 
https://vkvideo.ru/video37673361_456239164  
 
ПОЛНОЕ ВИДЕО: (25 минут): https://vkvideo.ru/video37673361_456239163  
 
Капитализм принес России забытое за 
советские годы социальное 
неравенство. Пропасть, разделяющая 
богатых и бедных, со временем 
становится все больше. Сегодня 
наиболее обеспеченные россияне в 16 
раз богаче малоимующих. В отличие 
от развитых капиталистических стран в 
России совершенно по-иному смотрят 
на роль государства в решении 
вопросов бедного населения. Так по 
логике англо-саксов и их 
протестантскому видению мира люди сами виноваты в том, что они бедные. Причина бедности 
в сознании русского человека в другом - в государственной политике. Россияне по-прежнему 
полагают, что правительство должно принимать в этом самом непосредственное участие. 
Например, в США только 40% из-за 100 считают, что бедным должно помогать государство. В 
сознании русского человека такой вопрос даже не возникнет. Ведь социальная справедливость 
первостепенна для русского, а значит - православного человека. Церковь всегда выступает в 
защиту безгласных и бессильных, поэтому она призывает общество к справедливому 
распределению продуктов труда, при котором богатый поддерживает бедного, здоровый - 
больного, трудоспособный - престарелого. Сегодняшняя экономическая модель не 
соответствует культурным и социальным нормам русского человека, а социальное неравенство 
создает все большее напряжение в обществе. Так возможно ли такая экономическая система, 
которая могла бы идеально вписаться 
в православный мир? 
 
Ведущий: В студии Дмитрий 
Любомудров, член Координационного 
Совета по православной экономике и 
финансам. Дмитрий Владимирович, 
добрый вечер! Скажите, пожалуйста, в 
чем все-таки особенность 
православного отношения к 
экономике? 

https://vkvideo.ru/video37673361_456239164
https://vkvideo.ru/video37673361_456239163


 
Дмитрий Любомудров: Патриарх, как наш пастырь, очень своевременно наставляет нас, 
православных и особенно православных предпринимателей, что нельзя относиться к деньгам, 
только как к средству накопления, и потратить все на какие-то свои удовольствия. Мы в свою 
очередь транслируем эту же мысль уже на корпоративном уровне владельцам холдингов на 
более приземлённом понятном им уровне, что вот они уже попробовали купить футбольные 
клубы в Лондоне, попробовали депозиты на Кипре разместить, вывести деньги, и купить на них 
какие-то компании в США, в Европе, и уже на своём опыте они убедились, что компании у них 
отобрали, депозиты заблокировали и финансовый пузырь, который нам на западе 
приготовили, приносит нам одни убытки, а вместо стабильности холдинги испытывают 
колоссальные неприятности. И поэтому мы делаем свою собственную православную 
финансовую систему, так же, как мы уже сделали ГЛОНАСС, как уже сделали российский аналог 
СВИФТ, свою национальную платёжную систему. Точно также нам нужна система долевого 
формирования капитала 
предприятий. Она должна быть наша, 
национальная, система для Русского 
Мира, система не кредитная. 
 
Ведущий: Нет ли в ней внутреннего 
конфликта? Вы, как православный 
христианин, и как финансист, 
понимаете - о чём я говорю. 
Финансовая сфера с морально-
этической точки зрения далеко не 
всегда безупречна. 
 
Дмитрий Любомудров: Небезупречны люди, которые пользуются финансами, так же как люди 
пользуются молотком, либо для того, чтобы строить, либо для того, чтобы убивать. Финансы 
являются испытанием для нас, православных, на то, чтобы победить наши грехи. Никакой 
негативной окраски сами по себе деньги не несут. И мы сейчас обращаемся к владельцам 
холдингов, доказываем с цифрами, с расчётами, что сейчас как раз именно в падении рынка 
надо инвестировать в строительство новых заводов здесь. Заняться снижением себестоимости, 
проводить модернизацию предприятий, чтобы у нас себестоимость была ниже китайской. 
Такое на самом деле возможно, в это мало кто верит, но у нас были такие прецеденты. Но я как 
кадровый банковский работник, сразу смотрю баланс предприятия, и говорю - у вас очень 
маленький капитал, соотношение 
собственных и привлечённых средств 
колоссальное и плохое, и мне 
понятно, почему банки больше не 
дают вам кредит. В такой ситуации 
самое правильное решение - 
увеличивать капитал. Но для этого я 
должен пригласить к себе партнёров, 
а если пригласить мажоритарного 
инвестора, который купит у меня 
контрольный пакет, то я уже его 
боюсь - вдруг он потом меня же 
самого выгонит? И вот эта тотальное 
недоверие мешает нам развиваться. 
 
Ведущий: Может ли как раз православная экономическая финансовая система как-то помочь 
решить это противоречие? 
 
 



Дмитрий Любомудров: Не только может, но и обязана. Православная финансовая система 
(ПФС) — это как раз и есть исполнительный механизм во-первых - для формирования 
капиталов, но самое главное — для взаимного контроля. Дело здесь не только в том, чтобы 
собрать за одним столом потенциальных миноритарных акционеров будущего предприятия, а 
в том, чтобы доказать им, что если они доверят свои деньги, одному какому-то 
предпринимателю, который будет 
вести совместные дела, то он их не 
обманет. А примеры, к сожалению, у 
нас есть, вот, пожалуйста, пример 
Межпромбанка. 
 
Ведущий: Будем надеяться, что 
больше таких примеров не будет, и 
будут они только положительными. 
Благодарю Вас. У нас в студии был 
член Координационного Совета по 
православной экономике и финансам 
Дмитрий Любомудров. 

Пост-релиз мероприятия на сайте "Клуба Проектного Процесса": 
https://www.projectclub.ru/Anons-01/2015.08.24-TV-SPAS-Zargrad-LDV.pdf       

Все пост-релизы мероприятий на нашем сайте: https://www.projectclub.ru/Anons-01.htm  
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